
香港文匯報訊（記者 王莉 浙江報道）18日至 22日，
「2024香港新聞聯來浙采風交流活動」在浙江舉行。其間，
采風交流團一行參加了2024年世界互聯網大會烏鎮峰會，同
時還實地走訪了桐昆集團、音王集團，以及「中國毛衫第一
市」——濮院羊毛衫市場和全球最大紡織品集散中心——中
國輕紡城等浙江民營企業和特色產業集群。當看到一項項烏
鎮峰會上展示的數字化、智能化技術應用於企業創新突破，
躋身全球行業龍頭時，團員們紛紛表示，切實感受到浙江經
濟的創新活力和蓬勃生機。

打破技術壁壘 中國「好聲音」銷海外
「音效和畫質真的非常震撼，觀影體驗很棒。」在音王集
團的智慧LED全景聲數字影院內看完試播片，團員們連連稱
讚。據介紹，該數字影院結合了國際認證LED電影屏系統、
LED專用環屏音響系統、LED專用全景聲系統以及智慧物聯
網控制系統的有機結合，形成了國際最先進的數字電影4.0的
發展新模式和數字電影新業態。「這標誌着打破國際數字電
影設備市場長期被其他國家壟斷的局面，也解決了中國數字
電影市場發展『卡脖子』難題。」公司相關負責人介紹。
團員們還參觀了該企業自行研發的AI有線無線智能會議系
統、智能音視頻指揮中心等。「目前我們位列全球專業音響
與樂器行業225強第14位，是國際國內擁有自主知識產權的
音視頻系統創新技術整體解決方案智造商。」上述負責人介
紹，產品不僅曾服務於北京奧運會、上海世博會、杭州G20
峰會、杭州亞運會等盛會，而且遠至百老匯等世界各地的大
型歌舞劇院也都選擇了來自中國的「好聲音」。
同樣，作為滌綸長絲產能和產量全球第一的桐昆集團，其
打造的聚酯纖維5G全連接工廠也引起了團員們的極大興趣。
基於機器視覺AI算法的5G智能巡檢機器人能在極短時間內
精確識別絲束缺陷問題；最為繁瑣的巡檢工作，可以通過AR
眼鏡幫忙；高效運轉的「桐昆大腦」每天產生150多億條數
據，能實時顯示生產運行狀況。

將浙江見聞通過傳媒向全球華人傳播
「在世界互聯網大會烏鎮峰會上，我們看到各種互聯網新
技術的展示。在浙江的企業，我們又看到他們發揮聰明才
智，把這些技術應用於企業發展，這一點非常難得。」香港
新聞聯副主席、灼見名家社長兼行政總裁文灼非認為，烏鎮
從一個古村落發展到今天成為世界互聯網大會的永久會址，
本身就是浙江人創業創新的精神造就的結果。
星島日報海外區行政總裁兼海外版總編輯、星島環球網董
事長鄺景廉表示：「烏鎮互聯網大會是祖國科技文明進步的
體現，讓我們看到了互聯網進入日常生產生活的各種可能
性，成為經濟發展的重要組成部分。同時，在桐昆集團、音
王集團等企業，我們不僅能夠感受到它們發展的蓬勃生機，
而且在技術創新領域，讓我們甚至可以看到人類的未來、科

技的未來、文明的未來。」他表示，回港後一定要將這幾天
在浙江的所見所聞通過傳媒向全球華人進行傳播，使他們對
祖國的認識更加豐富、深刻。

商務部：中方會堅定維護自身利益
回應特朗普計劃對中國商品徵收60%關稅言論 願與美方積極對話管控分歧
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香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）針對特朗普競選美國總統時

聲稱計劃對中國商品徵收60%關稅的言論，商務部國際貿易談判代表

兼副部長王受文22日在國新辦舉行的關於「促進外貿穩定增長的有關

政策措施」吹風會上回應指出，我們願與美方開展積極對話管控分

歧，同時也會堅定維護自身主權、安全和發展利益。

香港文匯報訊（記者 陳旻 江蘇報道）近30家港資企業21日參加
「政企面對面 服務心連心」江蘇省港澳投資企業法律服務月蘇州專場
活動。江蘇省港澳辦副主任沈雁飛表示，江蘇採取面對面交流，啟動重
點港澳資企業和重點項目聯繫服務工作機制，以政策引導港澳資企業投
身創新強國合作項目，加速融合國家發展大局。

港在蘇設企業和機構超3.5萬家
目前，香港已經成為江蘇最大的境外投資目的地和第七大貿易夥伴，
香港在江蘇累計設立企業和機構超過3.5萬家，實際使用外資金額2,704
億美元，佔江蘇實際外資53.1%。江蘇在香港設立企業和機構2,445
家，協議投資263.9億美元，佔江蘇對外投資總額的22.5%。「江蘇在
2014年頒布並於2022年修訂《江蘇省保護和促進香港澳門同胞投資條
例》，這是中國唯一一部關於港澳投資保護和促進的地方性法規。2020
年，出台《關於深化蘇港澳多領域合作若干措施》。」沈雁飛表示，江
蘇積極為港澳投資企業抓住江蘇新的發展時機、開拓新的發展領域、增
強整體競爭力提供有力保障。江蘇省科技廳對外合作處調研員李春雨表
示，江蘇省科技計劃專項資金港澳台科技合作計劃圍繞江蘇重點產業創
新需求，支持面向港澳台地區，開展跨境聯合研發、技術轉移轉化，助
力共性關鍵核心技術攻關，優先支持產業化前景好的項目。「以高校、
科研機構和企業為主體申報。」

對跨國公司地區總部補助達600萬
據江蘇省商務廳外資處副處長包靜娟介紹，江蘇實行2024年1月1日
以後新認定的跨國公司地區總部給予不超過600萬元（人民幣，下同）
的運營補助，新認定的功能性機構給予不超過200萬元的運營補助；對
原有的功能性機構提升能級，並經重新認定的，給予不超過400萬元的
運營補助。此外，還有出入境、工作許可及居留、貿易、子女教育、跨
境結算及投融資、稅務服務六項便利化措施。「我們建立了『蘇服達』
平台，為重點港澳資企業每一戶配備一個聯絡員，企業有問題或個性需
求，都可直接聯繫我們。」江蘇省稅務局國際稅收管理處副處長居報春
說，江蘇創立跨境稅費服務品牌，對重點港澳資企業實行「一企一專
員」、「一戶一檔案」、「一圈一社區」、「一企一策略」、「一網一
平台」，建立重點港澳資企業跨境關聯交易風險分析信息庫，及時為企
業提供「風險提醒」服務，「這對企業是保護。」
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王受文表示，中國經濟已經表現出非
常強的韌性，潛力大、活力足。

「我們正在構建以國內大循環為主體、國
內國際雙循環相互促進的新發展格局，我
們有能力化解和抵禦外部衝擊帶來的影
響。」同時，歷史已經表明，一個國家對
中國加徵關稅並沒有解決這個國家自身所
存在的貿易逆差問題，相反，它推高了這
個國家從中國以及從其他國家進口產品的
價格，因為最終關稅是由進口國的消費者
和最終用戶來支付，它必然導致了消費者
支付價格的上升，用戶成本在提高，物價
上漲導致了通貨膨脹。

願與美方推動雙邊經貿行穩致遠
王受文指出，中國和美國是世界上最大
的兩個經濟體，兩國經濟有很強的互補
性。「我們認為，中國和美國如果能夠在
經貿關係方面保持一個穩定的、健康的、
可持續的發展態勢，既有利於中國人民、
美國人民，也有利於世界各國人民，這也
是國際社會的期待。」他說，「我們願意
本着相互尊重、和平共處、合作共贏的原
則，與美方開展積極對話，拓展合作領
域，管控分歧，推動雙邊經貿關係行穩致
遠。同時，中方也會堅定維護自身主權、
安全和發展利益。」

促外貿穩增長細化措施公布
日前，商務部公布《關於促進外貿穩定
增長的若干政策措施》（簡稱「《措
施》」），細化部署了九條政策措施。王
受文在會上介紹稱，該《措施》涉及以下
幾個方面：一是加大金融支持方面：加大

對專精特新「小巨人」、「隱形冠軍」企
業的承保支持力度；加強外貿領域信貸投
放，加大對中小微外貿企業的融資支持；
優化跨境貿易結算；鼓勵金融機構幫助企
業提升匯率風險管理水平。二是培育外貿
新動能方面：積極促進跨境電商發展；推
進海外智慧物流平台建設；探索建設跨境
電商服務平台，為企業提供海外的法務、
稅務資源對接服務等。三是強化外貿企業
服務保障方面：吸引並便利商務人員的跨
境往來，穩妥推進與更多國家商簽互免簽
證協定；支持外貿企業與航運企業加強戰
略合作等。

推動企業融入國際產業鏈供應鏈
工業和信息化部運行監測協調局負責
人何海林提到，下一步工信部將積極引
導推動企業融入國際產業鏈供應鏈。鼓
勵跨國企業特別是生物醫藥、電子信息
等高新技術企業在華設立研發中心、中
試平台、生產基地，共同推動產業的創
新合作，推動國內企業提升國際化經營
水平，深度融入全球產業鏈供應鏈。 香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）

國新辦22日就「促進外貿穩定增長的有關
政策措施」舉辦吹風會。中國人民銀行國
際司負責人劉曄表示，在金融支持穩外貿
方面，人民銀行注重降低實體經濟的融資
成本，引導金融機構加大對外貿企業的支
持力度，持續提升企業匯率風險管理服
務，以及持續優化跨境人民幣結算環境，
提升跨境貿易便利化水平。
「我們持續加大低碳轉型的融資支持

力度，引導金融機構加大對符合條件的
外貿企業設備更新、綠色技術改造的信

貸支持。同時鼓勵金融機構為交通運
輸、倉儲等外貿保障相關行業的低碳轉
型做好金融支持與服務。」
中國人民銀行發布的最新數據顯示，
截至三季度末，中國本外幣綠色貸款餘
額35.75萬億元（人民幣，下同），同比
增長25.1%。其中，交通運輸、倉儲和郵
政業綠色貸款餘額5.78萬億元，同比增
長13.4%。
劉曄提到，人民銀行、國家外匯局多

措並舉，引導企業和金融機構樹立風險
中性理念，指導金融機構基於實需原則

和風險中性原則，積極為中小微企業提
供匯率避險服務。今年1月至9月，企業
外匯套保比率 27%，新增的匯率避險
「首辦戶」超過3.2萬家，中小微企業規
避匯率波動風險能力得到進一步提高。
此外，今年前三個季度，貨物貿易人
民幣跨境收付金額8.9萬億元，同比增長
約15%，佔同期貨物貿易本外幣跨境收
付金額的比重高達26.5%，同比提高2.1
個百分點。「跨境人民幣業務服務實體
經濟能力得到進一步提升，降低了外匯
市場波動對企業的影響。」她說。

人民銀行：提升企業匯率風險管理服務

●江蘇啟動港澳資重點企業、項目聯繫服務工作機制，21日，近30家
港企與政府職能部門專家面對面交流。 香港文匯報記者陳旻 攝

●如果特朗普對中國出口商品加徵
60%關稅，會加劇美國通貨膨脹。圖為
美國洛杉磯港。 資料圖片

●針對特朗普競選美國總統時聲稱計劃對中國商品徵收60%關稅的言論，商務部國際貿易談判代表兼副部長王受文指出，願與美方
開展積極對話管控分歧，同時也會堅定維護自身主權、安全和發展利益。圖為美國民眾憂慮特朗普徵稅計劃引發美國國內物價進一
步飆升和課稅加重而進行示威遊行。 網上圖片

香港新聞聯采風團走進浙江民企 感受澎湃創新活力

傳媒人看浙江發展與浙港合作
香港新聞聯副主席、灼見名家社長兼行政總裁
文灼非：
●一直以來，我對浙江的商業精神，創業家、企業家的精神

都很敬佩。浙江與香港人緣相親，很多在港浙江籍人士都

成為香港社會經濟文化發展的中堅力量。我期待在未來，

浙港兩地能加強合作，攜手發展。浙江的這種創業創新精

神也能為香港發展增加動力。

星島日報海外區行政總裁兼海外版總編輯、星島環
球網董事長鄺景廉：
●上世紀八十年代我第一次來到柯橋，寫下了《拱橋、氈帽

烏、篷船》的稿件，那時候的柯橋是一個山清水秀的江南

水鄉。十五六年前第二次來的時候，由於印染產業發展，

污染非常嚴重。今天再來一看，讓我大吃一驚，不僅生態

治理好了，經濟也蓬勃發展，真正做到了「綠水青山就是

金山銀山」。

明報記者陳灝：
●來之前就知道浙江是中國最富庶的地區之一，幾天行程下

來更加深了印象。尤其是浙江民營企業、區域經濟的發

展，每一個行業、不同地區的經濟發展都有自己的特色，

而且還特別低調、務實，從外表看其貌不揚，但深入了解

之後才發現，原來很多技術、產品都是世界領先水平，企

業也是全球行業龍頭。

整理：香港文匯報記者 王莉

●采風交流團一行於桐昆集團合影留念。
香港文匯報記者連慜鈺 攝


